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Celebran con colorida actividad el Día 
Internacional de las Personas con Discapacidad 

EL ESPEJO DE AGUA SE LLENÓ DE ALEGRÍA Y SONRISAS

Distintas organizaciones 
sociales que trabajan 
con niños y jóvenes con 
capacidades distintas 
conmemoraron la fecha con 
actividades culturales y 
jornadas informativas

Decretado por la ONU como el Día 
Internacional de las Personas con 
Discapacidad, este sábado 3 de di-
ciembre, distintas organizaciones 
que trabajan con niños y jóvenes 
con capacidades diversas, realizaron 
distintas actividades en el Espejo 
de Agua.

Allí los pequeños de la Agrupación 
de Padres de Niños con Parálisis y 
Problemas Neuromotores, Panipron, 
recrearon una canción llamada El 
Camino por la Selva, disfrazándose 
de distintos animales salvajes y te-
niendo la oportunidad de participar, 
disfrutar, sonreír y ser aplaudidos por 
el púbico presente.

Los niños y jóvenes disfrutaron su 
actividad, y expresaron con su son-
risa su emoción por el momento que 
estaban viviendo.

La actividad, organizada por la Red 
de la Inclusión, el Servicio de Salud, la 
Oficina Municipal de la Discapacidad y 
el Consejo Comunal de la Discapacidad, 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Los pequeños de la organización Panipron disfrutaron protagonizando la obra musical El 
Camino de la Selva

ROBERTO RIVAS

se convocó además para darle visi-
bilidad a las agrupaciones, y que la 
comunidad entienda que la lucha de 
las familias con alguien con disca-
pacidad luchan día a día.

La vocera de la Red de la Inclusión en 
la actividad, Jessy Orrego, señaló que 
“hay gente que se activa solamente 
en la campaña de la Teletón, pero 
esta es una lucha de todos los días, 
porque los niños necesitan atención 
todos los días y también necesitan 
distracción todos los días, y para ello 
necesitan nuevos espacios”.

Por su parte la vocera de Panirpron, 
Jennifer Magno, explicó que “para 
nosotros es muy importante poder dar 

a los niños este tipo de espacios de 
recreación, porque muchos de nuestros 
chicos no tienen la posibilidad de salir, 
así que para ellos es muy importante 
participar en un evento, protagonizar 
una obra, escuchar música, disfrutar, 
también es importante porque esta-
mos abriendo espacios de inclusión 
que antes no se abrían, y marcar un 
espacio porque pertenecemos a la 
sociedad”. 

ACTIVOS
Carolina Becerra, quien junto a 

Katharina Pavletich, conduce el 
programa Inclusión Activa, señaló 

que tras el contacto con distintas 
agrupaciones, decidieron ser más 
prolijos en la organización de eventos 
para mostrar las necesidades, pero 
también los logros que han tenido 
las distintas organizaciones sociales 
de la comuna.

“Próximamente tendremos una ac-
tividad con las organizaciones que 
trabajan con niños con cáncer, que 
debemos definir el sitio si será en 
la Plaza de Armas o en la Alameda. 
Además estamos organizando premios 
y rifas para reunir fondos para estas 
organizaciones”.

Mientras, el alcalde (s) de Ovalle, 
Héctor Vega, destacó la importancia 
de ofrecer este tipo de actividades de 
manera continua en espacios públicos. 
“La comunidad debe conocer en lo 
que se está trabajando y en lo que 
tenemos que avanzar en el tema de 
la inclusión, viendo así la realidad que 
vive la gente que tiene algún familiar 
con problemas de discapacidad.

Destacó las propuestas aprobadas 
desde el Consejo Municipal para hacer 
de los espacios públicos, áreas mejor 
adaptadas a todos los requerimientos.

“Se han aprobado juegos inclusi-
vos en parques y plazas, se trabajó 
recientemente en un proyecto para 
hacer que todo el sector del Paseo 
Peatonal tenga características in-
clusivas, para que todos tengan la 
oportunidad de disfrutarlo sin dar 
espacio a la discriminación”.

En la convocatoria también hubo 
espacio para stands informativos y de 
exposición y venta de productos elabo-
rados por las distintas organizaciones

El cuerpo docente de la Esfocar Grupo Ovalle fue reconocido y homenajeado en el Día del 
Profesor Institucional

CEDIDA

Esfocar Grupo Ovalle reconoce labor de su cuerpo docente
CELEBRANDO EL DÍA DEL PROFESOR DE CARABINEROS

La institución de formación policial 
en la comuna reconoció el esfuerzo 
de sus instructores el pasado jueves, 
cuando se conmemoró a nivel nacional 
el Día del Profesor Institucional

Con un desfile y un compartir en su 
honor, la Escuela de Formación de 
Carabineros Grupo Ovalle, homenajeó 
a su cuerpo de instructores el pasado 
jueves, al cumplirse el Día Nacional 
del Profesor Institucional.

En el acto, el comandante de la 
unidad educativa, Capitán Gastón 
Gallardo, felicitó y entregó un “espe-
cial reconocimiento a la totalidad del 
cuerpo docente que en la actualidad 
cumple en forma dedicada y con altos 
estándares de calidad, la compleja 
tarea de gestionar el conocimiento, 
fomentar el crecimiento profesional 

y liderar los procesos de enseñanza 
y aprendizaje, en los alumnos del 
plantel”.

Profesores de materias como 
Atención a la Víctima, Derechos 
Humanos, y otras distintas instruc-
ciones policiales, fueron reconocidos 
y recibieron cada uno un medallón 
conmemorativo de la ocasión.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle
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LORETO FLORES ARDILES/ 
Provincia de Limarí

operadores de la provincia, quienes 
durante estas fechas comienzan los 
preparativos y reservas para las va-
caciones de verano.

Al respecto, desde Turismo Huerta 
señalaron que antes se enfocaban 
netamente en visitantes locales, pero 
debido a los cambios en el bolsillo de 
las personas han tenido que adaptarse, 
buscando expandirse a otros territorios 
para conseguir más público.

“Próximamente realizaremos salidas 
desde la conurbación La Serena y 
Coquimbo, para atraer más público 
a la provincia de Limarí (…) última-
mente nos ha costado harto generar 
los cupos mínimos para poder realizar 
las salidas por eso esperamos atraer 
más turistas saliendo desde allá, 
atrayendo a ese público y que se 
quede más días en nuestra provincia 
(…) nuestro objetivo es potenciar un 
turismo más sostenible y permanente 
para que las personas se queden 
más tiempo y puedan disfrutar de 
las tantas experiencias que se ofrece 
en el Valle de Limarí y a su vez por 
el lado económico que puedan dejar 
más dinero en la comuna”, indicó 
José Huerta.

En esta línea, desde Turismo Antakari, 
su dueño Patricio Olivares, aclaró que 
“después de una extensa pandemia 

Tras el estallido social del año 2019, 
seguido por dos largos años con res-
tricciones de la pandemia del Covid-19 
y ahora un periodo inflacionario en el 
país, uno de los sectores más afecta-
dos han sido el comercio y el turismo, 
quienes hoy ven en estas próximas 
fechas una oportunidad para repuntar 
en sus ventas y reservas.

En este sentido, tanto la navidad 
y las vacaciones de verano siguen 
siendo parte de la apuesta del turismo 
y comercio para afirmar los bolsillos 
y comenzar un nuevo año con mayor 
optimismo. Asimismo, en Ovalle se 
busca seguir potenciando que las 
personas puedan escoger sus regalos 
en el comercio local y elegir por sobre 
otros destinos la visita a los valles 
del Limarí.

OPCIONES NAVIDEÑAS
Una de las fechas más importantes 

para el comercio se acerca a pasos 
agigantados, faltando exactamen-
te solo 20 días en el límite para la 
compra de regalos, ante esto, desde 
el municipio ovallino cuentan con 
una serie de actividades destinadas 
a estas fechas y que van en ayuda a 
las pymes locales.

“Tenemos un plan de potenciar en 
primera instancia la Feria Modelo que 
es el centro comercial más grande 
de la provincia de Limarí, la sigue el 
Mercado donde la oferta gastronó-
mica y de otros productos también 
es importante que sea conocida y 
a la vez funcionamos a la par con la 
Vega Chica, lugar en el cual las per-
sonas puedan buscar sus productos 
y conseguir lo que les beneficia más 
para el bolsillo, esas son nuestras 
fuentes principales en conjunto con 
el Mercadito que cuenta con 200 
emprendedores. Finalmente tenemos 
en el sector de la Alameda la Feria 
Navideña, donde existen 60 puestos 
para que las personas pueden ahorrar 
y buscar descuentos con productos 
navideños y también estaremos con 
otra feria de mujeres y microem-
presarias”, planteó el encargado de 
Fomento Productivo y Turismo de la 
Municipalidad de Ovalle, Eric Castro.

TURISMO LOCAL
Así como los pequeños emprendi-

mientos esperan aumentar sus ventas 
estas últimas semanas, otro de los 
rubros que ansía la llegada del periodo 
estival es el turismo. Ante esto, Diario 
El Ovallino se comunicó con dos tour 

regionales”.
En tanto, desde la Municipalidad 

de Ovalle también se encuentran con 
preparativos para la época estival 
que se avecina, “en unos días más 
lanzaremos el calendario de activi-
dades que busca relevar los valles 
del Limarí con la oferta provincial 
donde queremos que el turista que 
viene a la comuna de Ovalle, a la 
provincia, pueda o tenga la posibilidad 
de estar 7 días encantado de todas 
las maravillas que tenemos acá en la 
provincia de Limarí, por ello, estamos 
trabajando con los tour operadores, 
para que en un plazo de 7 a 14 días el 
turista pueda conocer las bondades 
del Ovalle urbano y rural”, puntualizó 
el encargado de Fomento Productivo 
y Turismo.

ESCENARIO INCIERTO
No obstante, lo que para muchos es 

un periodo para aumentar las ganan-
cias, para el Presidente de la Cámara 
de Comercio de Ovalle, Washington 
Altamirano, el panorama que se es-
pera para esta navidad y próxima 
época estival no se avecina de forma 
auspiciosa, afirmando tajantemente 
que no será un buen periodo ni para el 
comercio ni para el turismo ovallino.

“Nosotros tenemos claro que las 
ventas bajaron en toda índole, ahora 
las ventas subirán un poco en navidad 
y año nuevo, pero se nota que hay una 
baja importante, las personas están 
comprando lo justo, por ello las ventas 
bajarán considerablemente por el 
momento económico del país (…) en 
cuanto a la parte turística sabemos 
que el destino preferido es el Valle del 
Elqui, La Serena, Coquimbo, no así la 
provincia de Limarí, esperamos que 
venga mucha gente, pero en cuanto a 
las expectativas nosotros vemos que 
no será algo normal, ojalá se revierta 
y la gente venga, ya que yo encuentro 
que la parte turística de la provincia 
no se encuentra organizada acá en la 
provincia”, indicó Altamirano.

Por último, en cuanto a la ocupación 
hotelera para fin de año, desde Sernatur, 
la directora Angélica Funes, agregó 
que para la ciudad de Ovalle se espera 
una reserva del 40% en alojamiento, 
cifra que debería ir en aumento a partir 
del día 28 de este mes.

Emprendedores esperan con altas 
expectativas temporada navideña y estival

TEMPORADA ALTA EN EL LIMARÍ

Distintos atractivos de la comuna y la provincia esperan por los turisrtas en el fin de año 
y el verano

IMAGEN DE ARCHIVO

Para algunos es un escenario incierto lo que avecina para los rubros del comercio y del turismo, 
en tanto para los emprendedores estos esperan revertir los estragos post pandemia, recalcando 
que lo esencial es fomentar los atractivos locales para mejorar la situación económica en la 
provincia.

“DESPUÉS DE UNA EXTENSA 
PANDEMIA ESPERAMOS QUE 
SE PUEDA IR REACTIVANDO 
EL TURISMO, ENTONCES 
NUESTRO OBJETIVO ES 
DARLE LA POSIBILIDAD A 
LAS PERSONAS, A NIVEL 
NACIONAL, QUE VENGAN Y 
CONOZCAN LOS VALLES DEL 
LIMARÍ”

PATRICIO OLIVARES
TURISMO ANTAKARI

esperamos que se pueda ir reactivando 
el turismo, entonces nuestro objetivo 
es darle la posibilidad a las personas, 
a nivel nacional, que vengan y conoz-
can los valles del Limarí. Nosotros 
estamos trabajando actualmente 
con Sernatur y por medio de ellos, 
que están ubicados en La Serena, 
nos hemos ido potenciando a través 
de redes sociales y también con la 
asistencia a ferias de emprendimiento 
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Comunidad organizada recupera sus espacios 
públicos con materiales de reciclaje

ESFUERZO DEL CENTRO DE MADRES DE EL HIGUERAL

La plaza pública del sector de El Higueral fue recuperada por los mismos vecinos con un 
trabajo de intervención reciclando materiales en desuso

CEDIDA

Luego de siete meses de 
labores comunitarias, la tarde 
de este viernes los vecinos de 
El Higueral reinauguraron su 
plaza, que fue restaurada con 
materiales de reciclaje y el 
trabajo de niños y adultos

Un sueño que comenzó a tomar 
forma poco a poco desde hace al 
menos siete meses. Un esfuerzo de 
decenas de vecinos, desde los más 
experimentados, hasta los más niños. 
Y una constancia que superó cualquier 
obstáculo y que hoy se ve reflejada 
en un espacio recuperado para toda 
la comunidad.

La plaza de El Higueral, en la comuna 
de Punitaqui , fue reinaugurada este 
viernes tras la intervención de las 
miembros del Centro de Madres “Las 
Emprendedoras” de El Higueral y los 
vecinos de la zona, quienes recolectaron 
distintos materiales de desecho y le 
dieron una nueva vida al recinto de 
50x25 metros ubicado en el pasaje 
Las Mollacas con calle Espinos.

“La idea era además tratar de des-
contaminar un poco este ambiente, 
porque había muchas botellas en la 
calle, muchos neumáticos, muchas 
tapitas de bebidas, así que todo fue 
recolectado entre las socias, entre la 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Punitaqui

comunidad, entre los niños del sector”, 
indicó a El Ovallino la presidenta del 
Centro de Madres, Janet Tapia.

En el lugar se hicieron algunos juegos 
con neumáticos, murales con tapas 
de bebidas, al menos un contenedor 
de tapitas, y los sombreaderos se 
realizaron con botellas plásticas y 
con tejidos hechos por las 17 socias 
del club.

“Contamos con la ayuda de cola-
boradores de Servicio País, además 
que postulamos a proyectos con los 

que se consiguieron las lanas para 
los sombreaderos tejidos. En el tema 
de los murales, vino un joven de Las 
Rojas, Gonzalo Ramírez, quien tenía 
experiencia con esa técnica. También 
la artista local Consuelo Rojas, pintó 
uno de los murales. Además los niños 
del programa 4/7 que se quedan en el 
colegio al terminar su jornada mien-
tras las mamás trabajan, colaboraron 
activamente dibujando, diseñando la 
plaza y pegando tapitas. Fueron unos 
30 niños entre 5 y 13 años de edad” 

explicó la dirigente social.
Destacó que cuando se diseñó ori-

ginalmente la plaza era un proyecto 
para que se mantuviera en seco, por 
el tema de la sequía, y que luego es-
tuvo abandonada por mucho tiempo 
hasta que el Centro de Madres decidió 
intervenirla.

“Ahora estamos regando la plaza con 
agua reciclada en un proyecto propio 
en conjunto con algunos vecinos”, 
apuntó Tapia, quien agradeció la 
colaboración de algunas empresas 
locales que aportaron materiales para 
los trabajos de remodelación.

Más de 30 ex docentes y ex asistentes educativos del Liceo Alejandro Álvarez, lograron reunirse 
después de más de 20 años de retiro

CEDIDA

Históricos docentes y asistentes del Liceo Alejandro Álvarez se reúnen tras 20 años de retiro

REENCUENTRO DE CAMARADERÍA PARA COMPARTIR RECUERDOS

Más de 30 ex profesores y ex 
asistentes del céntrico liceo lograron 
reencontrarse y compartir una tarde 
especial luego de más de dos décadas 
de haberse retirado

En la localidad de Aguas Buenas, 
en la ruta D43, la casa de uno de los 
históricos docentes fue el lugar propicio 
para el reencuentro en el que más de 
30 ex profesores y ex asistentes de la 
educación del Liceo Alejandro Álvarez 
Jofré se reencontraran luego de más 
de dos décadas de retiro.

Uno de los organizadores del en-
cuentro, Profesor Jorge Rojas Rojas, 
señaló que profesionales de los años 
80, 90 y 2000, pudieron compartir 
experiencia, disfrutar un rato ameno 
y recordar gratos momentos en sus 
vidas laborales en el emblemático liceo.

“Fueron momentos de gran emoción y 
felicidad donde todos nos estrechamos 

en un gran abrazo fraterno. Tuvimos 
la oportunidad de compartir con pro-
fesionales de diversos estamentos, 
con quienes tuvimos la suerte de 
trabajar en las tres décadas que nos 
permitieron dar lo mejor de cada uno 
para formar hombres y mujeres del 
ayer, hoy y mañana”, expresó Rojas.

Agradeció las gestiones de Horacio 
Rojas y de Luis Mariano Cortés para 
que esta instancia se pudiera realizar.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

“LA IDEA ERA 
ADEMÁS TRATAR DE 
DESCONTAMINAR UN 
POCO ESTE AMBIENTE, 
PORQUE HABÍA MUCHAS 
BOTELLAS EN LA CALLE, 
NEUMÁTICOS, TAPITAS DE 
BEBIDAS, ASÍ QUE TODO 
FUE RECOLECTADO ENTRE 
LA COMUNIDAD”

JANET TAPIA
PRESIDENTA CENTRO DE MADRES 
EL HIGUERAL
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de considerar o no a la obesidad y al 
sobrepeso como una enfermedad…

“Es una enfermedad que durante 
bastantes años no fue reconocida 
como tal. Sin embargo, desde hace 
ya un tiempo, en distintos países 
del mundo se ha ido considerando 
como una enfermedad y por lo tanto, 
necesita de evaluación, atención y 
tratamiento”.

CIRUGÍA BARIÁTRICA 
-¿Se puede bajar de peso solo 

con dieta y ejercicios o a veces es 
necesaria una operación como la 
cirugía bariátrica?

“Sin duda se puede bajar de peso 
con dieta y ejercicios”.

-En detalle: ¿Cómo se realiza este 
procedimiento?

“Se lleva a cabo por vía laparoscó-
pica, se introducen cámaras y otros 
instrumentos a través de diferentes 
orificios, y consiste principalmente en 
intervenir el estómago o el estómago 
además del intestino, en caso del 

bypass gástrico. 
En específico, se hace una reduc-

ción de la capacidad, del volumen del 
estómago, y en el caso del bypass, se 
conecta el estómago a un segmento 
del intestino, lo que hace que cambie 
la interacción y relación metabólica 
con los alimentos”. 

-¿Tiene alguna contraindicación o 
cualquier persona con obesidad pue-
de someterse a esta intervención? 

“Hay hartos requisitos que se de-
ben cumplir para poder realizarse 
un procedimiento así. Por ejemplo, 
no se recomienda en personas que 
nunca hayan llevado a cabo una dieta 
o intentado bajar de peso con cosas 
más simples. 

En general, la cirugía se considera una 
alternativa cuando ya se intentaron 
otros tratamientos por un buen tiempo 
y no se lograron buenos resultados. 

Por otro lado, tiene que haber un 
grado de sobrepeso importante. Si 
se quiere bajar siete o cinco kilos, 
no se recomienda una operación. Por 
eso, se considera en personas que 

De acuerdo a la más reciente Encuesta 
Nacional de Salud realizada por el 
MINSAL, un 75% de la población 
chilena tiene sobrepeso, obesidad u 
obesidad mórbida. 

Sin ir más lejos, es el país integrante 
de la Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económicos (OCDE) 
con mayor cantidad de casos de esta 
enfermedad. 

Para conocer más acerca de su si-
tuación a nivel nacional, sus causas, 
qué segmento de la población es el 
más afectado y los procedimientos 
quirúrgicos que existen para tratarla, 
entre otras temáticas relacionadas, 
dialogamos con el médico cirujano 
y jefe del programa de Obesidad y 
Diabetes de Clínica Universidad de 
los Andes (UANDES), Alex Escalona. 

-De acuerdo a diferentes estudios, 
Chile es uno de los países con más 
sobrepeso y obesidad, incluso esta 
situación ha sido catalogada como 
una “epidemia” ¿A qué se debe esto? 
Malos hábitos de alimentación, poca 
actividad física o quizás factores 
genéticos…

“Si, en su origen están los malos 
hábitos alimenticios, el sedentarismo 
y poco ejercicio, más que factores 
genéticos o hereditarios. En realidad, 
los elementos ambientales son los 
influyen en una prevalencia tan alta 
de obesidad, sobrepeso y sus enfer-
medades asociadas”.

- ¿Quienes son los más afectados? 
Niños, adultos, tercera edad…

“Es transversal. Afecta tanto a niños, 
adultos, como también a adultos 
mayores…pero probablemente quienes 
son más perjudicados del punto de 
vista del pronóstico y riesgo a largo 
plazo, son los niños, porque su calidad 
y expectativa de vida queda mucho 
más limitada”. 

-¿Qué tanto contribuyeron las 
cuarentenas debido a la pandemia 
por COVID-19 a este escenario?

“No hay estudios de buena calidad 
al respecto, solo existen algunas es-
timaciones sobre cuánto podría haber 
subido la población de peso en ese 
período.  

Eso sí, supongo que aumentó y eso en 
base a encuestas, pero con tamaños 
muestrales muy pequeños, que son 
más bien estimaciones”. 

¿CONDICIÓN O ENFERMEDAD?
-A propósito, en los últimos días 

y después de los dichos de Cecilia 
Bolocco, se reactivó el debate acerca 

quieren bajar más de 25 kilos y que 
tenga asociadas enfermedades que 
sean consecuencia de esta situación 
como diabetes o hipertensión arterial”. 

-Tras ser intervenido ¿El paciente 
puede volver a subir de peso? 

“En general, la cirugía es la herra-
mienta más eficaz para bajar de peso 
en forma importante y para mantenerlo 
a largo plazo. Asimismo, para lograr 
beneficios de control de enfermedades 
asociadas y sobrevida. 

Estos beneficios serán mayores en 
la población que pueda mantener esa 
baja de peso en el tiempo por medio 
de buenos hábitos alimenticios o 
buen control de estos”. 

-Por último: ¿Qué tan avanzada 
está la cirugía bariátrica en Chile? 
Es lo mismo realizársela en una 
institución pública que privada…

“Actualmente la operación que se 
efectúa en el país es comparable a 
la de Estados Unidos o Europa. Los 
recintos que se dedican a ella tienen 
médicos que están formados y ca-
pacitados en esto. Al mismo tiempo, 
existe un completo equipo disciplinario 
con nutricionistas, diabetólogos y 
sicólogos, entre otros, que son par-
te de la evaluación, seguimiento y 
acompañamiento del paciente para 
bajar de peso. 

No hay diferencia entre lo que se 
realiza en el sistema privado y públi-
co, los profesionales están muy bien 
entrenados. También existen buenos 
centros universitarios que ayudan en 
su formación”.

“La obesidad es una enfermedad que durante 
mucho tiempo no fue reconocida como tal”

ALEX ESCALONA, JEFE DEL PROGRAMA DE OBESIDAD Y DIABETES DE CLÍNICA UANDES

De este modo, el médico afirmó que necesita de 
evaluación, atención y tratamiento como cualquier otro 
padecimiento. Además, señaló que la mayor prevalencia 
de obesidad y sobrepeso se da en los niños, lo que desde 
el punto de vista del pronóstico y riesgo a largo plazo, es 
complejo porque su calidad y expectativa de vida queda 

mucho más limitada.

CEDIDA

De acuerdo al Ministerio de Salud, El 
sobrepeso y la obesidad (malnutrición 
por exceso) se constituye como un 
factor de riesgo independiente para 
enfermedades crónicas, y además se 
asocia a estigmatización social, baja 
autoestima y desventajas económi-
cas. Los adultos con obesidad tienen 
tasas más altas de enfermedad car-
diovascular y de mortalidad por todas 
las causas. Hasta 66%
de la diabetes tipo 2, 52 por ciento 
de colelitiasis, 29% de hipertensión 
y 22 por ciento de enfermedad car-
diovascular pueden ser atribuidas a 
obesidad. Los costos económicos di-
rectos de la
obesidad se estiman en 5% de los 
costos totales en atención médica, en 
países industrializados.

FACTOR DE RIESGO
RICARDO GÁLVEZ P.

La Serena



EL OVALLINO  DOMINGO 4 DE DICIEMBRE DE 2022CRÓNICA06  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

REMATE JUDICIAL

En causa “BANCO DE CREDITO E INVERSIONES con SOCIEDAD AGRICOLA ARANEDAD HERMANOS 
LIMITADA Y OTRA”, Rol C-48-2016, se rematará el 26 de Diciembre del 2022 a las 12:30 horas, a través 
de la modalidad de videoconferencia, vía aplicación Zoom ante el Segundo Juzgado de Letras Civil de 
Ovalle, como unidad, el inmueble Lote B-Dos de los en que se subdividió el Lote B, quedando a la 
subdivisión del inmueble ubicado en El Olivo, comuna de Ovalle, inscrito a fojas 992 vta. No. 994 del 
Registro de Propiedad del Conservador Bienes Raíces de Ovalle, correspondiente al año 2007. 
Mínimum posturas $34.346.568.- Los comparecientes deberán aportar un correo electrónico y un 
teléfono celular de contacto habilitado para mensajería whatsapp con al menos dos días de antelación 
al día del remate, mediante escrito ingresado a la causa. Al correo informado, les será enviado el link 
de acceso a la audiencia con la debida antelación. Todo interesado en participar en la subasta como 
postor deberá tener activa su Clave única del Estado, para la suscripción del Acta de Remate. Interesa-
dos deben constituir garantía suficiente en la causa mediante vale vista del Banco del Estado de Chile, 
a la orden del Tribunal por un valor equivalente al 10% de mínimum de la subasta, el cual deberá ser 
acompañado materialmente en una funda plástica transparente, ingresado a través del buzón de 
escritos del tribunal hasta las 12:00 hrs del día anterior al que proceda a la fecha de remate su 
individualización indicando el rol de la causa en la cual participará. Demás condiciones señaladas en la 
causa. Secretario Código: TWVEXCVXXBN

REMATE JUDICIAL
En causa “BANCO DE CREDITO E INVERSIONES con SOCIEDAD AGRICOLA ARANEDAD HERMANOS 
LIMITADA Y OTRA”, Rol C-48-2016, se rematará el 26 de Diciembre del 2022 a las 10:30 horas, a través 
de la modalidad de videoconferencia, vía aplicación Zoom ante el Segundo Juzgado de Letras Civil de 
Ovalle, como unidad, el inmueble Lote B-Uno de los en que se subdividió el Lote B, quedando a la 
subdivisión del inmueble ubicado en El Olivo, comuna de Ovalle, inscrito a fojas 4017 N° 2930 del 
Registro de Propiedad del Conservador Bienes Raíces de Ovalle, correspondiente al año 2007. 
Mínimum posturas $34.700.658.- Los comparecientes deberán aportar un correo electrónico y un 
teléfono celular de contacto habilitado para mensajería whatsapp con al menos dos días de antelación 
al día del remate, mediante escrito ingresado a la causa. Al correo informado, les será enviado el link 
de acceso a la audiencia con la debida antelación. Todo interesado en participar en la subasta como 
postor deberá tener activa su Clave única del Estado, para la suscripción del Acta de Remate. Interesa-
dos deben constituir garantía suficiente en la causa mediante vale vista del Banco del Estado de Chile, 
a la orden del Tribunal por un valor equivalente al 10% de mínimum de la subasta, el cual deberá ser 
acompañado materialmente en una funda plástica transparente, ingresado a través del buzón de 
escritos del tribunal hasta las 12:00 hrs del día anterior al que proceda a la fecha de remate su 
individualización indicando el rol de la causa en la cual participará. Demás condiciones señaladas en la 
causa. Secretario Código: KESXXCRFWBN Este documento tiene firma electrónica y su original puede 
ser validado en http://verificadoc.pjud.cL

Con más de 400 reuniones culminó rueda 
de preinternacionalizacion de ProChile

RECIBIERON ASESORÍAS SOBRE EL PROCESO EXPORTADOR 

En el encuentro, que se realizó en la ciudad de Ovalle, 
participaron productores de los sectores del agro, 

alimentos, servicios y turismo.

Con el objetivo de asesorar a los 
emprendedores y empresarios de la 
región en todos los alcances del proceso 
exportador, se llevó a cabo en Ovalle 
la “Rueda de Preinternacionalización 
2022 con foco en Zonas Rezagadas”, 
que fue organizada por la oficina re-
gional de ProChile Coquimbo. 

La actividad, que se desarrolló en el 
Centro de Formación Técnica (CFT) 
de la capital limarina, contó con la 
asistencia de cerca de medio cen-
tenar de productores que vivieron la 
experiencia de participar en una rueda 
de negocios, tal como se realiza en 
las ferias internacionales. En total, 
durante sus dos días de realización, 
se lograron concretar más de 400 
encuentros bilaterales.

Las asesorías estuvieron a cargo de 
los profesionales de la oficina cen-
tral de ProChile, de sectores como el 
turismo, agro, alimentos y servicio. 
También pudieron realizar consultas 
sobre tendencias de mercado, trámi-
tes y oportunidades de negocio con 
representantes de sectores geográficos 
como Norteamérica, Sudamérica y 
Alianza del Pacífico, Europa, África y 
Medio Oriente. 

“Fue una muy buena jornada, porque 
logramos acercar esta información a 
los productores que no siempre tienen 
la oportunidad de contar con estos 
espacios de capacitación” sostuvo la 
directora regional de ProChile, Paola 
Vásquez.

La autoridad destacó además que 
una de las ventajas que tiene la reali-
zación de este tipo de eventos es que 
presenta opciones a quienes ya son 
exportadores, para explorar nuevos 
mercados, “pero además permite a 
nuestros emprendedores del territorio de 
zonas rezagadas conocer y adentrarse 
en este mundo de los envíos al exterior, 
lo que les puede abrir interesantes 
caminos en el futuro”, precisa. 

INNOVACIÓN SALUDABLE
Exportaciones de fruta fresca, seca y 

deshidratada, pisco y vinos destacan 
entre la oferta exportable del territorio 
de zonas rezagadas, pero además se 
efectuaron presentaciones de novedosos 

Los emprendedores tuvieron la posibilidad de sostener reuniones personalizadas con exper-
tos en comercio exterior de ProChile. 

CEDIDA

productos, como el aceite de nuez que 
está elaborando la Cooperativa Limarí 
Nuts, que se avizora con muy buenas 
proyecciones en los mercados exter-
nos, considerando el auge que están 
teniendo los productos saludables 
en destinos como Estados Unidos 
y Europa. 

También realizó una presentación la 
empresa Trikadia, de Monte Patria, que 
cuenta con una variedad de productos 
elaborados a base de nopal, con gran 
cantidad de propiedades y que en esta 
oportunidad aprovechó para lanzar su 

snack de queso de cabra. 
“Como Gobierno Regional estamos 

muy contentos, porque tuvimos una 
muy buena recepción de parte de 
los emprendedores, quienes se ven 
motivados a participar de este tipo de 
actividad y de conocer lo que significa 
el proceso de internacionalización, que 
es el objetivo que tiene este programa, 
el abrir estas oportunidades y llegar a 
los territorios más apartados”, señaló 
Rodrigo Gutiérrez, coordinador regional 
del Programa de Zonas Rezagadas. 

En el encuentro también se hicieron 

presentes diversas instituciones rela-
cionadas con el proceso exportador, 
como el Servicio Agrícola y Ganadero, 
el Servicio de Impuestos Internos y 
BancoEstado. 

“Es una muy buena oportunidad 
para que las instituciones de gobierno 
conozcan nuestro producto, que es de 
excelente calidad y de mucho poten-
cial. Nuestra ilusión es siempre que 
a medida que vamos creciendo nos 
vayan apoyando en ferias y también 
ojalá fuera de Chile”, manifestó Yorka 
Rojas, del emprendimiento familiar vino 
El Agranda’o de Punitaqui. 

DESARROLLO INCIPIENTE 
DEL TURISMO 

Uno de los sectores económicos 
que contó con más representantes 
de zonas interiores en el encuentro 
fue el turismo. La directora regional 
de ProChile, Paola Vásquez, resalta 
que durante este año precisamente se 
ha estado trabajando en la promoción 
internacional de este incipiente destino. 
“Los productores se han motivado a 
participar de estas actividades, a ver 
que pueden tener una oportunidad con 
las visitas internacionales y esperamos 
poder aportar en esa línea”, manifestó 
la autoridad. 

Una de las emprendedoras del sector 
que viajó desde la comuna de Canela 
para ser parte del encuentro fue Pérsida 
Tapia. “Fue de mucha utilidad para 
nosotros, ya que nos asesoraron y nos 
apoyaron para tener la posibilidad de 
internacionalizar nuestro negocio, para 
que, así como lo hacemos actualmente 
con personas de nuestro país, podamos 
también ampliar nuestra visión y recibir a 
extranjeros en nuestro pueblo. Además, 
tuvimos la posibilidad de conocer una 
diversidad de emprendimientos de 
nuestra región”, precisó. 

Región de Coquimbo
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GENERALES

VENTAS

Ovalle, Vendo 2 terrenos Pobla-
ción Jose Tomas Ovalle aproxi-
madamente 200 metros cua-
drados. Teléfono 9 8162 4737

LEGALES

EXTRACTO

En causa Rol V-116-2022 segui-
da ante el Tercer Juzgado de 
Letras de Ovalle, con fecha 25 
de noviembre de 2022 se dictó 
sentencia que declara a don 
JESÚS ALBERTO VALVERDE 

ALCAYAGA, cédula nacional 
de identidad N.º 18.011.007-0, 
no tiene la libre administración 
de sus bienes y se le designó 
como curador definitivo a su 
padre don CARLOS ANTONIO 
VALVERDE ARAYA cédula nacio-
nal de identidad N° 7.650.429-6. 
SECRETARIO

Regantes de Río Hurtado reciben primeras 
bonificaciones de concurso de emergencia

PARA REPARAR DAÑOS OCASIONADOS POR LAS LLUVIAS DE JULIO

Con la finalidad de apoyar 
a las organizaciones de 
usuarios de aguas que se 
vieron afectadas con las 
fuertes lluvias de julio, la 
CNR articuló un llamado 
especial para bonificar la 
rehabilitación de canales en 
las regiones de Atacama y 
Coquimbo.

A orillas del canal Huitrón, en la 
localidad de Samo Alto, pequeños agri-
cultores y organizaciones de usuarios 
de aguas (OUA) de diversas comunas 
de la región de Coquimbo recibieron 
bonificaciones por un total de $89 
millones de un concurso especial de 
emergencia de la Comisión Nacional 
de Riego (CNR) del Ministerio de 
Agricultura.

A nivel regional, se bonificaron 60 
iniciativas por cerca de $310 millones 
para la rehabilitación de canales en 
las comunas de Monte Patria, Río 
Hurtado, Ovalle, Punitaqui, Combarbalá 
y Salamanca.

Durante la jornada, el Delegado 
Presidencial Regional de Limarí, 
Galo Luna, indicó que “era uno de 
los desafíos que teníamos cuando 

Río Hurtado

Regantes de la comuna de Río Hurtado y de otras comunas de la provincia recibieron apoyos económicos para reparar sus canales

CEDIDA

asumimos como Gobierno, ya que 
sabíamos que los presupuestos de 
la CNR también tenían que llegar a 
los pequeños agricultores, a los que 
tienen menos de una acción, una 
acción o menos de cinco acciones”.

En tanto, el Seremi de Agricultura, 
Hernán Saavedra, señaló que “en 
esta ocasión estamos entregando 
estos bonos como un como una señal 
para los agricultores y regantes, que 
estuvieron afectados cuando comenzó 
a llover y se aterraron sus canales, 

por lo que había que responder de la 
forma más rápida posible”.

En ese sentido, el Coordinador Zonal 
Norte Chico de la CNR, Álvaro Espinoza, 
destacó que “este concurso refleja la 
importancia del trabajo colaborativo 
en beneficio de las y los regantes, 
dado que fue preponderante la labor 
conjunta de la CNR con INDAP y DOH 
para el oportuno levantamiento de 
las fichas en terreno y así dar una 
pronta respuesta a los regantes. Este 
concurso fue resuelto en tan solo 2,5 

meses en circunstancias en que un 
concurso normal de resuelve en un 
lapso de 5 o 6 meses”.

En tanto el presidente de la Junta 
de Vigilancia de Río Hurtado, Hugo 
Miranda, recordó que “cuando tuvimos 
la emergencia en julio y los canales se 
cortaron, levantamos la información 
para poder postular a este concurso, 
por lo que agradecemos al Coordinador 
Zonal por hacer las gestiones para que 
pudiéramos tener esta cantidad de 
bonos, algo inédito para nosotros”.
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GERARDO SOTO
SACERDOTE CSV

Juan Bautista no inventó el bau-
tismo. El rito que él proponía a los 
que aceptaban su predicación era 
una antigua tradición de los pueblos 
del desierto. Para esa gente un baño 

refrescante y purificador no era 
un episodio más en la rutina 
del día. Menos aún en aquella 
época: zambullirse, sumergirse 
(eso quiere decir bautizarse), 
era todo un acontecimiento. 
Darse semejante baño era una 
elocuente manera de demostrar 
la voluntad de emprender algo 
nuevo con la propia vida. Por 
motivos muy opuestos, fari-
seos y saduceos, coincidían 
en no saber apreciar el sentido 
real del bautismo ofrecido por 

Juan. Invocaban vanamente 
su condición de miembros del 
pueblo de Dios. “Tenemos por 
padre a Abraham”: era su slogan. 
Solo que, en vez de servirles 
de invitación a una vida más 
abierta al espíritu de Dios, esa 
frase era usada como credencial 
mágica que debía protegerlos 
del juicio divino. El Bautista les 
revela su profundo error. Hoy 
también muchos se refugian 
en su condición de cristianos, 
o de miembros de asociaciones 

y movimientos, para eludir el 
llamado a la conversión. No es 
ésa la forma de escapar del 
juicio de Dios. La forma me-
jor es hacerse pequeño, pobre 
y humilde y dejarse llevar por 
el Señor. Reconocer el propio 
pecado, renunciar a él y sumer-
girse en la misericordia de Dios, 
convertirse y bautizarse. Como 
decíamos el domingo anterior, 
la salvación viene de afuera, a 
través del Hijo de Dios, que se 
hizo hombre para venir en nuestra 

ayuda. Pero a la vez la salvación 
va por dentro, porque consiste 
en la transmisión de un nuevo 
principio de vida, de un espíritu 
nuevo, que anima e inspira una 
nueva forma de vida. El camino 
de salvación no consiste solo en 
una serie de prácticas, sino en 
una conversión del corazón. El 
Cristo que esperamos vino para 
todos. En nuestra próxima navi-
dad nace para todos. Cristianos 
y no cristianos. Creyentes y no 
creyentes.

La salvación va por dentro
Domingo II de Adviento A. Mt 3, 1-12

Estudiantes de Turismo  y Gastronomía 
realizan cocina en vivo en la Feria modelo 

CON EL OBJETIVO DE ACERCARSE A SU CAMPO LABORAL

A través de una actividad 
coordinada entre las carreras 
de Turismo y de Gastronomía 
en la Feria Modelo, los 
estudiantes lograron 
experimentar por primera 
vez cómo funciona el campo 
laboral de sus profesiones.

Durante el viernes 2 de diciembre, 
desde las 11:00 a 13:30 horas, se 
llevó a cabo una actividad en la Feria 
Modelo de Ovalle, la cual estuvo coor-
dinada entre el Centro de Formación 
Técnica Estatal Región de Coquimbo y 
el Centro de Formación Técnica Santo 
Tomás, instancia que permitió reunir a 
estudiantes de las carreras de Turismo 
y Gastronomía respectivamente, con la 
finalidad de que el grupo de alumnos 
pudiesen experimentar sobre cómo 
será el campo laboral de sus carreras.

Respecto a las motivaciones de es-
te evento, la profesora de la carrera 
de Turismo del CFT Estatal, Rocío 
Rojas, indicó que “la actividad nació 
de la iniciativa que tuvimos con la 
profesora Marlen Jofré de la carrera 
de Gastronomía de Santo Tomás, para 
realizar esta actividad en conjunto y 
mostrarles a nuestros alumnos que 
tanto el turismo como la gastronomía 
son profesiones que se trabajan en 
conjunto y de manera colaborativa, 
no se pueden trabajar por separado. 
Por ello, aprovechamos que hoy en 
Ovalle contamos con estas dos insti-
tuciones que ofrecen estas carreras a 
la comunidad y quisimos integrarlas 
y que ellos pudiesen presentarlas a 
través de sus asignaturas, una que es 

LORETO FLORES ARDILES
Ovalle

 Los estudiantes de turismo y gastronomía tuvieron un primer acercamiento al campo laboral 
en el patio central de la Feria Modelo.

CEDIDA

Cocina Regional y la de mis alumnos 
que es Turismo de Eventos”, señaló 
la profesora.

Es así que, en el patio central de la 
Feria Modelo, llegaron los alumnos 
dando inicio a la actividad llamada 
“De Limarí a tu paladar”, lugar que fue 
seleccionado por los propios alumnos 
por ser un sector comercial emble-
mático de la comuna de Ovalle y que 
ofrece los principales productos del 
valle del Limarí.

TRABAJO COLABORATIVO
“Lo principal fue darle la experiencia 

a los alumnos, que ellos se puedan 
integrar, realizar eventos dentro de la 
comunidad, que lo vieran como una 
oportunidad para su desarrollo laboral y 
que también a la vez, que las personas 
puedan conocer el trabajo que hacen los 
alumnos (…) además quise enseñarle 
a mis estudiantes que el turismo no 

trabaja solo, se tiene que trabajar con 
otras personas, es completamente 
colaborativo, se trabaja en lo público, 
en lo privado, en la educación y con el 
caso de gastronomía pasa lo mismo 
(…) para trabajar en turismo tienen 
que hacerlo de forma asociativa o 
sino no se logran los objetivos”, aclaró 
la docente.

En tanto, el coordinador de este 
evento y estudiante de segundo año 
de Turismo, Carlos Viera, contó que los 
estudiantes de gastronomía prepararon 
diversos platos, en una muestra en vivo, 
con utilización de productos típicos 
de la provincia de Limarí, buscando 
realzar la identidad gastronómica y 
también del recinto que fue la Feria 
Modelo de Ovalle.

EXPERIENCIA
“La actividad sirvió para interiorizarnos 

en lo que próximamente podría ser 

nuestra realidad laboral y así ganar 
experiencia en esta área del turismo, 
como lo es turismo de eventos y también 
en general (…) este fue el primer gran 
evento que realizamos, ya que conllevó 
una verdadera organización, junto a la 
Feria Modelo, a la Municipalidad y a 
la Cámara de Turismo” recalcó Viera.

“Como estudiante me pareció una 
muy buena actividad para conocer el 
medio por primera vez y para conocer los 
gajes del oficio como dicen, ganamos 
experiencia y formación a lo largo del 
desarrollo del evento, ya que tuvimos 
que crear, manejar aspectos, ayudar y 
apoyar a compañeros, eso me aporto 
a mí y a los demás herramientas no 
solo en lo turístico sino también en 
el plano general y atestiguar cómo 
funciona el turismo por dentro” finalizó 
el estudiante.

OBJETIVOS CFT ESTATAL
En esta línea, la profesora Rocío Rojas 

destacó que el objetivo principal fue 
que los estudiantes sintieran en carne 
propia el desafío que significa construir 
un evento, “ellos trabajaron desde la 
lluvia de ideas, elección del nombre, 
logo, seleccionar el lugar, logística y 
difusión del evento. Cada alumno tuvo 
un rol y ellos se complementaron bien, 
estoy feliz con el resultado porque se 
comportaron como un verdadero equipo 
y sin tener experiencia previa sacaron 
este evento adelante. Además ellos 
tienen el impulso de poder fomentar 
y potenciar el valle del Limarí que es 
también una de las iniciativas y el com-
promiso del CFT dentro del territorio. 
Finalmente quiero agradecer el apoyo del 
Departamento de Fomento Productivo 
de la Municipalidad, la disposición de 
la administración de la Feria Modelo 
y todas las agrupaciones y sindicatos 
de la feria, quienes cooperaron con los 
insumos de la muestra”.
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